

Rasgos de la personalidad de individuos reclusos por crímenes pasionales, del programa de reinserción social, Pabellón Libertad de la Penitenciaría Nacional “Tacumbú”^{10, 11}

Personality features of individuals imprisoned for crimes of passion, of the social reintegration program, Liberty Pavilion of the National Penitentiary “Tacumbú”

Sonia Palacios Coronel¹²

María Rosa Onieva de Marín¹³

DOI: [https://doi.org/10.36003/Rev.investig.cient.tecnol.V2N1\(2018\)4](https://doi.org/10.36003/Rev.investig.cient.tecnol.V2N1(2018)4)

RESUMEN

Esta investigación descriptiva cuantitativa y cualitativa, estudió los principales componentes en relación a la personalidad y el comportamiento que presentan varones reclusos con o sin condena por crimen pasional, del Programa de Reinserción Social del “Pabellón Libertad” de la Penitenciaría Nacional de Asunción, evaluando a 20 varones del Programa del Pabellón Libertad entre los años 2013-2014, aplicando entrevistas estructuradas y el Test de Cuestionario de Análisis Clínico (CAQ) a los integrantes de la investigación. Se utilizaron herramientas informáticas para el procesamiento de texto, permitiendo el análisis y la comparación de datos. La presente investigación ha demostrado que los individuos reclusos por crimen pasional del Programa de Reinserción Social del “Pabellón Libertad” de la Penitenciaría Nacional de Asunción, presentan un desajuste psicológico.

Palabras clave: Crimen pasional, Violencia contra la mujer, Prisioneros, Criminales.

¹⁰ Fecha de recepción: febrero 2018; fecha de aceptación: abril 2018

¹¹ Tesis presentada para optar al título de Licenciada en Psicología General. Universidad Politécnica y Artística del Paraguay.

¹² Psicóloga de la Penitenciaría Coronel Oviedo del Ministerio de Justicia. Coronel Oviedo, Paraguay

¹³ Profesora de la Universidad Politécnica y Artística del Paraguay. Asunción, Paraguay

ABSTRACT

This quantitative and qualitative descriptive research, the main components studied in relation to personality and behavior that men have held with or without conviction for a crime of passion, of the Social reintegration of “Liberty Hall” from the National Penitentiary in Asunción, assessing 20 men of the Liberty Hall program between the years 2013-2014, using structured interviews and Test CAQ Clinical Analysis Questionnaire to members of the research. Tools for word processing and graphics processing were used, allowing the analysis and comparison of data. This research has shown that individuals held a crime of passion Program Social reintegration of “Liberty Hall” from the National Penitentiary in Asunción, have a psychological maladjustment.

Keywords: Passion crime, Violence against women, Prisoners , Criminals

INTRODUCCIÓN

Uno de los delitos de mayor impacto social y que vulnera todos los derechos de una persona es el crimen pasional, de ahí la importancia de indagar sobre las causas, motivaciones, intereses y razones por las cuales un sujeto elimina al otro. La variedad de conductas desviadas o criminales como el homicidio, el secuestro y la extorsión entre otras, que ocurren actualmente, exigen de las diferentes disciplinas que se ocupan de éste complejo fenómeno, y en especial de la psicología de la cual se espera aporte explicaciones y pautas para comprender, prevenir e intervenir tempranamente la aparición de conductas delictivas, tales como el crimen pasional.

Con la investigación, se intenta ampliar el campo de acción de la psicología, aportando elementos conceptuales que permitan describir y predecir las distintas variables que facilitan la aparición y mantenimiento del comportamiento homicida de estas personas; así como brindar herramientas para prevenir e intervenir éste tipo de comportamientos reduciendo el impacto que genera en el individuo, en la familia y en la sociedad en general.

Mediante este trabajo de investigación se podrá describir las características y realizar el posible perfil de los sujetos que cometen éste tipo de delitos, y los resultados obtenidos permitirán hacer un aporte a los programas de prevención e intervención con población de adolescentes, resaltando el trabajo que tiene la familia y la sociedad con respecto a la prevención y disminución de la criminalidad.

Es importante conocer el patrón de comportamiento habitual de las personas que han delinquido ya que puede orientar acerca de sus pensamientos, actitudes y comportamientos más usuales que ayudarán a comprender mejor los motivos que les han llevado a cometer delitos y sus

reacciones ante los factores situacionales y ambientales que se han producido.

Durante la condena surgen interrogantes tales como ¿Qué voy hacer? ¿Qué le voy a decir a mi hijo cuando crezca? ¿Para qué quiero seguir viviendo? ¿Qué futuro tengo? Estas y otras preguntas existenciales se plantean día a día. También realizan afirmaciones como; ya no tengo más esperanzas, no tengo metas, no tengo ganas de vivir.

Dada la crisis penitenciaria, es evidente que la realidad refleja que los modelos normativos de establecimientos penitenciarios no son aplicados. En efecto, el conjunto de factores que configuran esta crisis tales como corrupción, sobrepoblación, falta de seguridad, problemas de salud penitenciaria, ausencia de tratamiento efectivo, debilidades en la gestión institucional, recursos humanos insuficientes y desmotivados, cierre a la participación de la sociedad del problema de las cárceles y falta de prevención del delito, darían como resultado la falta de acciones y el incumplimiento de sus fines. En la investigación se plantearon las siguientes interrogantes:

¿Cuáles son los principales componentes en relación a la personalidad y el comportamiento, que presentan los individuos reclusos por crimen pasional, del Programa de Reinserción Social del Pabellón Libertad de la Penitenciaría Nacional de Asunción? ¿Cuáles son los rasgos de la personalidad más relevantes de los varones que cometieron el hecho delictivo? ¿Qué patrones de comportamiento criminal tienen los varones reclusos con o sin condena por crimen pasional? ¿Cuál fue el desorden psicológico para llegar a cometer el hecho delictivo?

El objetivo general del trabajo fue el de lograr determinar los principales componentes en relación a la personalidad y el comportamiento que presentan los varones reclusos con o sin condena por crimen pasional, del Programa de Reinserción So-

cial del “Pabellón Libertad” de la Penitenciaría Nacional de Asunción. Igualmente, a través del trabajo se podrán conocer las escalas clínicas de la personalidad normal y patológica; y reconocer los patrones de comportamiento criminal de los varones reclusos con o sin condena por crimen pasional.

Uno de los delitos de mayor impacto social y que vulnera todos los derechos de una persona es el homicidio, causando más asombro cuando lo que se ha cometido es un crimen pasional; de ahí la importancia de indagar sobre las causas, motivaciones, intereses y razones por las cuales un sujeto elimina al otro; indagaciones que permitirán describir las características y realizar el posible perfil de los individuos que cometen éste tipo de delitos.

Existe un amplio consenso al afirmar que los agresores de pareja constituyen un grupo muy heterogéneo y que los programas estandarizados son inapropiados para una proporción sustancial de ellos debido a sus diferencias individuales. Estudios internacionales avalan la metodología tipológica y la proponen como una herramienta eficaz para diseñar programas de tratamiento ajustados a las necesidades terapéuticas de cada tipo de agresor. Los equipos terapéuticos que atienden a esta población deben ser conscientes de la existencia de estos perfiles, especialmente de cara a diseñar propuestas de actuación y crear grupos de tratamiento. El tratamiento adecuado de los agresores de pareja debe ser uno de los objetivos prioritarios en la prevención del problema (Marchiori, 2005).

El análisis exhaustivo de las variables implicadas y del perfil del agresor, puede ser considerado un punto de partida imprescindible para diseñar tratamientos efectivos y es uno de los motivos que ha impulsado esta línea de investigación. Teniendo en cuenta además que sería de gran utilidad pues ayudará a entender que los

factores que influyen son muchos y que a pesar de que no es igual en cada caso, si se pueden observar algunos factores que suelen ser comunes en la mayoría de los casos, y lograr ayudarlos a ir superando esta etapa.

Rasgos de personalidad. Es un concepto científico que resume las conductas que las personas realizan en distintas situaciones y ocasiones. Los rasgos son constructos que permiten describir las diferencias individuales. Son disposiciones que permiten describir a las personas y predecir su comportamiento. No son observables, sino que se infieren de observar ciertos hechos. Así, este rasgo es una disposición de comportamiento expresada en patrones consistentes de funcionamiento en un rango amplio de situaciones. Constituye una dimensión o continuo a lo largo del cual se colocan las personas. La personalidad no es más que el patrón de pensamientos, sentimientos y conducta que presenta una persona y que persiste a lo largo de toda su vida, a través de diferentes situaciones. (Marchiori, 2005)

Según Freud (1981) el fundamento de la conducta humana se ha de buscar en varios instintos inconscientes, llamados también impulsos y distinguió dos de ellos, los instintos cocientes y los inconscientes, llamados también instintos de la vida y de la muerte.

La denominación de crimen pasional es empleada en el lenguaje corriente para hacer referencia al crimen entre parejas con vínculos amorosos. Estas designan un grupo de acciones moral, social y legalmente sancionadas. Estos crímenes pasionales que ocurren entre parejas son distintos de los crímenes que ocurren contra la vida ya que estos criminales no son un peligro para la sociedad ya que estos lo realizan por pasión hacia su pareja. Uno de los mayores factores que influyen en el homicidio pasional es la violencia en el hogar ya que por

este motivo se comienza con la agresión a la parte de la pareja más vulnerable o por decirlo así la parte más débil (Marchiori, 2005). Se entiende por violencia a aquellos actos que tengan que ver con el ejercicio de una fuerza verbal o física sobre otra persona, animal u objeto y que tenga por resultado la generación de un daño sobre esa persona u objeto de manera voluntaria o accidental.

Hay diferentes tipos de violencia que por lo general se ejercen sobre algunos grupos sociales o individuos más desprotegidos como pueden ser las mujeres, los niños, los jóvenes, los ancianos, algunas etnias tradicionalmente menospreciadas en algunos ambientes, grupos religiosos y minorías de diverso tipo (Orellana, 1985).

El perfil criminológico puede definirse como una estimación acerca de las características biográficas y del estilo de vida del responsable de una serie de crímenes graves y que aún no se ha identificado.

En palabras de Redondo (2005), las personas que realizan un perfil buscan patrones e intentan encontrar las características del probable autor, se usa el razonamiento analítico y lógico, “qué” más “por qué” igual a quién.

Criminalidad es el conjunto de hechos antisociales cometidos contra la colectividad. Jurídicamente es el conjunto de infracciones de fuerte incidencia social cometidas contra el orden público, y tipificadas en una ley penal. El estudio de todo este conjunto de conductas antisociales corresponde a la sociología criminal, aunque a consideración personal el término debería ser: criminología social.

Son diversos los factores que pueden hacer que incremente la criminalidad en un territorio; pueden ser orgánicos, fisiológicos, patológicos, las influencias pueden ser externas como el medio en el que se desarrollan los primeros años de su vida, la carencia de afecto y atención por parte de los

padres o simplemente mala orientación.

González de la Vega (2003) clasifica la personalidad en social, desviada, antisocial. En esta última los sujetos antisociales no logran adaptarse a las normas sociales en lo que respecta al comportamiento legal. Pueden cometer repetidamente actos que son motivo de detención como la destrucción de una propiedad, molestar, robar o dedicarse a actividades ilegales. Frecuentemente, engañan y manipulan con tal de conseguir provecho o placer personal. Pueden mentir repetidamente, utilizar un alias, estafar a otros o simular una enfermedad. Se puede poner de manifiesto un patrón de impulsividad demostrado en varias áreas de la vida, las decisiones se toman sin pensar, sin prevenir y sin tener en cuenta las consecuencias para uno mismo o para los demás. Los sujetos antisociales tienden a ser irritables y agresivos y pueden tener peleas físicas o cometer actos de agresión. Estos individuos también muestran una despreocupación imprudente por su seguridad o la de los demás, esto puede demostrarse en su forma de conducir, repetidos excesos de velocidad, conducir estando intoxicado, accidentes múltiples. Las características anteriores, son básicas de la personalidad antisocial y que en la actualidad son las que toman en cuenta los psicólogos, psiquiatras y criminólogos para diagnosticar o considerar a alguien como antisocial.

MÉTODOS

El diseño de investigación fue no experimental. El tipo de investigación fue descriptiva transversal porque se realizó con un corte en el tiempo. El enfoque de la investigación se considera cuantitativa. El estudio se llevó a cabo en el Pabellón Libertad de la Penitenciaría Nacional de Asunción, durante los meses de marzo y abril de 2014. La Penitenciaría Nacional

de Tacumbú es la principal del Paraguay. Tiene aproximadamente 3.510 reclusos, superando casi el doble de su capacidad. Entre esa cifra de reclusos se encuentran 821 condenados, 1.689 procesados, 139 enfermos mentales, 32 enfermos con sida, 21 aislados, 10 indígenas y 134 extranjeros, entre otros números. Pese a estos números, aproximadamente 700 reclusos se acogen a los programas de reinserción que tiene la cárcel. Diariamente fabrican termos, muebles, guampas y pelotas de fútbol, siendo la ganancia exclusivamente para los reclusos. La materia prima proviene del exterior de la cárcel. Lo único auténticamente casero son los puñales que ilegalmente fabrican los convictos. El tipo de muestra fue intencional en la cual se consideró el reemplazo de sujetos en el caso que aquellos seleccionados original-

mente rechazaran colaborar. La muestra estuvo constituida por veinte varones reclusos con o sin condena del Programa de Reinserción Social.

Para la recolección de datos se utilizó un cuestionario elaborado por la autora para obtener datos socio-culturales y físicos. Igualmente se aplicó el test de CAQ Cuestionario de Análisis Clínico. Evalúa 12 escalas: hipocondría, depresión suicida, agitación, depresión ansiosa, depresión baja-energía, culpabilidad-resentimiento, apatía-retirada, paranoia, desviación psicopática, esquizofrenia, psicastenia y desajuste psicológico. El Test de CAQ es un instrumento de evaluación que se emplea para identificar conductas psicopatológicas.

RESULTADOS

Respecto a la edad de los sujetos de estudio, el 45% tiene entre 20 y 25 años, 15% tiene 36 y 40 años; 15% 26 y 30 años, 10% tiene 31 y 35 años, 10% 18 y 19 años, y 5% tiene 41 a 45 años. Se observa que la mayoría de los encuestados es una población joven la que se encuentra recluida por causa del crimen pasional.

El 80% de los sujetos viven en concubinato; el 15% son viudos y el 5% solteros.

La mayoría de los encuestados 16 se encontraban en estado de concubinato.

El 50% de los sujetos refiere que estudió hasta la primaria; el 35% tiene el secundario; el 5% es universitario; el 5% es profesional y el 5% analfabeto. Se puede observar que la mayoría terminó la primaria, sin embargo, llama la atención que entre los investigados se encuentra un profesional, lo cual indica que la motivación que tuvo para cometer este tipo de crimen, no se mide por el estudio que tiene sino por la

alteración que tuvo al momento de cometer el delito.

En las características del grupo familiar, el 75% refiere ausencia del padre viviendo en la misma casa; 20% fuga del hogar y 5% educada por la abuela. Estas respuestas podrían indicar la carencia de afecto, la falta de comunicación, la disciplina férrea con mayor empleo de castigos, falta de educación en el control de la agresividad, actitudes de desprecio, gritos, castigos, discusiones frecuentes y prolongadas, expresión de hostilidad y sentimientos negativos entre los miembros de la familia. Los internos pierden contacto con sus hijos a causa del hecho cometido.

En vivencias de experiencias traumáticas la totalidad de los encuestados, el 100%, refieren que han vivido experiencias traumáticas. Se puede señalar que lo más amenazante de estas experiencias es no poder hablar de ellas, el agresor casi

nunca recurre a la violencia física, sino que usa su autoridad o encanto para lograr persuadir y engañar. Se pudo constatar por medio de las entrevistas, la existencia del maltrato físico, psicológico, abandono, violencia familiar en su niñez, como así también prácticas de ocultismo.

En su mayoría, se observa el consumo de alcohol, cigarrillo a nivel social en el momento de cometer el hecho, 2 de los internos consumían fármaco psiquiátrico, con prescripción médica. La mezcla de alcohol y fármaco produce alteración psicomotora, alucinaciones y estado de confusión.

Test de CAQ

En los resultados relacionados con hipocondrías, la mayoría de los encuestados menciona su preocupación por la salud. En esta escala que es una de las principales contribuciones al factor secundario de depresión, se observa que 17 personas puntuaron en el nivel alto cuyo resultado expresa la preocupación por la alteración de las funciones del cuerpo. Estas personas creen que sus nervios están a punto de estallar, que está peor de salud que los demás, se sienten cansados, flojos, apenas pueden moverse, o al oír hablar de una enfermedad empiezan a pensar que tiene algo parecido.

En los niveles de depresión suicida se puede observar que las 20 personas puntuaron el nivel más alto, por lo que se puede afirmar que su contenido se centra en pensamientos de autodestrucción. Los sujetos afirman estar hartos y a disgusto con la vida, les parece vacía, sin sentido ni propósito, les ronda pensamientos de muerte, sienten que han llegado al final de su camino. Éstas son personas diagnosticadas como depresivas o esquizofrénicas. No se observa satisfacción en ningún aspecto de la vida.

Los encuestados afirman que les gustaría hacer cosas arriesgadas e intentar vivencias

nuevas. Señalan asimismo que están a disgusto hasta que encuentran algo diferente que hacer ya que permanentemente buscan la agitación. Esto determina que son factores de riesgo en esta población, teniendo en cuenta que llegan al extremo en todo momento. A causa de este tipo de conductas es que intentan suicidarse ya que padecen trastornos afectivos (depresión); si bien otras causas que lo precipitan incluyen situaciones asociadas a estrés psicológico.

En los resultados sobre la depresión ansiosa, se detectó que los sujetos se definen como torpes y desmañados al manejar objetos, sueñan mucho sobre las cosas que le dan miedo, no se sienten seguros de sí, pocas veces dicen lo que piensan sobre lo que hacen los demás, sea bueno o malo. Estas respuestas señalan que esta población está dominada por un repliegue general del Yo, además de su condición de recluido, es también una persona adinámica, e indiferente a todo que lo rodea, demostrando su depresión, sufrimiento y constante auto reproche y culpa.

En los resultados sobre depresión baja energía, las expresiones dejan expuestas situaciones en las que el sujeto se siente triste y de mal humor, se despierta sin energías para comenzar el día, casi nunca duerme profundamente, a menudo la vida le parece vacía, solitaria, no se entusiasma y se siente agotado. Es importante señalar que la depresión no es sólo estar de mal humor y melancólico de vez en cuando, tampoco es sentirse desanimado o triste, sino que esos cuadros son indicadores que afectan directamente en su día a día, por eso tienen extrema tristeza, cambios en el apetito, ansiedad, indiferencia y desinterés, también demuestran baja energía, indecisión, dolores corporales y sobre todo manifiestan sentimientos suicidas.

En los resultados sobre la culpabili-

dad por resentimiento, se identifica que los sujetos no evidencian la depresión asociada al sentimiento de haber cometido algo imperdonable y la consecuente sensación de inutilidad o impotencia. Se puede señalar que la culpabilidad es la situación en que se encuentra una persona imputable y responsable, que pudiendo haberse conducido de una manera no lo hizo y el resentimiento es un sentimiento de hostilidad o aversión hacia la persona que ha causado un daño. Es algo que vive dentro de él mismo y lo empuja a ser desagradable con los responsables de su desgracia. Es sentir una y otra vez -resentir- el enojo vivido en el pasado y que fue provocado por una persona o situación.

Sobre la apatía retirada, es importante destacar que los sujetos se encuentran a gusto cuando están solos sin los demás, también se sienten decaídos e inútiles por lo que no desean hablar con los demás, sienten que la vida es bastante absurda y sin sentido, tienen la tendencia a evitar el trato. Esto indica que tienen apatía porque manifiestan falta de emoción, motivación o entusiasmo. La apatía es un término psicológico para determinar el estado de indiferencia de estas personas que no desean responder a aspectos de la vida emocional, social o física. Esta escala revela los dos rasgos importantes de las personas que se encuentran en estado de reclusión, que es la sensación de que la vida es incoherente y que no desean tener contacto con el mundo exterior.

En los resultados del nivel de paranoia se puede observar las expresiones de los sujetos que se manifiestan en recelo, sensación de injusticia y persecución, celos con respecto a los otros, también se puede determinar cierto cinismo sobre la naturaleza humana y un sentimiento de miedo a ser envenenado. Esto demuestra que puede referirse a personas que tienen un trastorno psicótico, caracterizado por ideas delirantes,

aunque pueden ser bastante funcionales y no demuestran comportamientos extraños, con el tiempo su vida puede verse más abrumada por el efecto dominante de las creencias anormales.

En los resultados sobre la desviación psicopática en las respuestas para esta escala se puede señalar que las personas son menos inhibidas que las demás con respecto al peligro o dolor físico, como también a las críticas de la sociedad. Se observa un cierto grado de búsqueda de sensaciones o excitación, estas personas demuestran tener fuerza y energía para estar dos o tres horas sin dormir, no les importa ser el centro de atención, les encantan las discusiones y situaciones de emergencia. En este grupo se observa que tienen problemas con el alcohol y presentan rasgos neurasténicos, que distorsionan el pensamiento racional y el funcionamiento adecuado de estas personas. Por lo tanto, las puntuaciones señalan que tienen más implicaciones patológicas.

DISCUSIÓN

El rol del profesional dentro de la investigación criminológica, y la claridad con que su relación se define, es muy variado, porque al observar la personalidad de los internos desde la perspectiva de la ciencia de la psicología y teniendo en cuenta los métodos, calificando y evaluando los rasgos temperamentales que fueron obtenidos mediante el Test de CAQ, se observa que en general, los rasgos que presentan, pueden ser interpretados y comprendidos de acuerdo al modo de ser y actuar de persona investigada. La autora del trabajo ha desarrollado varias investigaciones sobre el tema, por lo que define a esta población como personas que necesitan apoyo constante para poder lograr su objetivo final que es ser reinsertados y aceptados en la sociedad. En esta población investigada se observa la probable existencia de un tipo

de delincuencia diferencial de acuerdo a la edad, la clase social y la pertenencia de los sujetos que delinquen. Por esta razón se ha indagado la relación que existe entre criminalidad y la edad, y se puede observar que la mayoría es joven y están en la edad entre 26 y 30 años. Se analizó el estado civil, aquí predominan los sujetos viudos, ya que de acuerdo a la investigación cumplen una condena por haber matado a su pareja. También señalan que han terminado la primaria y uno de ellos es universitario. En cuanto a la estructura familiar de origen, la mayor característica es la familia monoparental ya que mencionan que tuvieron un padre ausente, la existencia de vivencias traumáticas es un recurrente de la violencia física y persuasión del engaño, y por último el consumo de alcohol aparece como problema constante, así como el de las drogas por parte de los reclusos, que se puede observar como una forma de escapar de la frustración y la impotencia, pudiendo derivar en conductas de agresión concretas hacia otros o hacia ellos mismos.

Teniendo en cuenta que el test es un análisis individual permitió detectar algunas características de la personalidad de los encuestados y la posible aparición de ciertas patologías que se pudieron descubrir por la puntuación obtenida y el significado de cada escala. Por lo que las puntuaciones más significativas fueron derivadas de las respuestas dadas por cada caso.

Para dar respuesta a los objetivos se observa de acuerdo a las respuestas obtenidas del Cuestionario de Análisis Clínico (CAQ) que evalúa 12 escalas primarias y mide simultáneamente los rasgos normales y patológicos y permite obtener un perfil completo y multidimensional del sujeto, se pueden determinar las siguientes conclusiones.

Hipocondrías: La muestra indica una elevada preocupación por su salud y por la posible alteración de las funciones de su cuerpo, esto demuestra que son inexpertos y

tienen miedo a enfrentarse a sus problemas.

Depresión suicida. La puntuación de los encuestados en esta escala indica que los mismos tienen sentimientos de insatisfacción y disgusto con la vida, y con frecuencia expresan depresión.

Agitación. En esta escala también se observa la existencia de pensamientos de autodestrucción ya que es la mejor manera de solucionar los problemas, existen momentos en los que tienen deseos reales de suicidio.

Depresión ansiosa. Aquí se observa que los encuestados son personas inquietas, inseguras y tienen mucha dificultad para enfrentarse a la vida. Tienen sueños desagradables, son introvertidos, tímidos y tienen mucha dificultad para tomar decisiones.

Depresión baja energía. El nombre de esta dimensión expresa con claridad el hecho de estas puntuaciones, puesto que se trata de personas con nivel de apatía o fatiga exagerada.

Culpabilidad-resentimiento. Se observa que son personas excesivamente autocríticas, desean la perfección y algunos tienen inhibiciones a causa de su culpabilidad

Apatía retirada. Son personas que evitan el contacto con los demás y no están a gusto en las relaciones interpersonales, prefieren la soledad y no se preocupan por nada, también muestran inseguridad, rigidez, timidez.

Paranoia. Son personas que sufren de persecución, este síndrome está acompañado con otros síntomas como el cinismo sobre la naturaleza humana y el miedo a ser envenenado. Es realmente un rasgo patológico. Esta población es vengativa e intentan hacer daño a los demás.

Desviación psicopática. Aquí nos encontramos ante una persona que no presenta rasgos marcados en cuanto a la falta de inhibición, búsqueda de sensaciones y emociones, pero tampoco es sensata o tímida.

Su validez se ha apoyado en las nume-

rosas investigaciones factoriales que previamente se habían realizado con muy diferentes muestras, y también en nuevas investigaciones con respecto a la depresión y rasgos patológicos.

Esquizofrenia. Se trata de personas que tienen dificultad para expresar sus ideas, tienen impulsos extraños y cree que toda la gente no le comprende por lo tanto les evita. Se da una disociación entre la vida subjetiva y la realidad que está acompañada de pérdidas de memoria, sentimientos de irrealidad y alucinaciones.

CONCLUSIONES

Se concluye que ayudar a las personas privadas de libertad es una tarea muy difícil desde todo punto de vista, sin embargo, es importante sensibilizar a la sociedad valorándolos ya que son personas que también tienen un presente y un futuro donde pueden corregir sus actitudes. Y es allí donde la Iglesia es, la abanderada en el trabajo solidario, humano y cristiano en las prisiones. El preso es, desde la óptica cristiana, el gran protagonista de una pastoral que, por ejemplo en el Pabellón Libertad, tiene vida y funciona bastante bien. Esta congregación se dedica a la atención integral de los presos. En definitiva, esta acción de los cristianos para ayudar a los presos es todo un modelo para una sociedad que vive totalmente de espaldas. Con este importante trabajo de investigación realizado en la penitenciaria, se puede determinar que el Pabellón Libertad realiza un incomparable servicio a la sociedad, apoyando a este grupo de personas principalmente cuando se trata de la reinserción de los presos. La psicología estudia los detalles de las interacciones de la vida cotidiana y se ocupa de los patrones o factores relacionados a la persona, por lo tanto, junto a las teorías de la causa del delito es importante preparar al individuo física, psicológica y pro-

Psicastenia. La puntuación obtenida por cada caso en esta escala hace referencia a personas que no muestran tendencia a las conductas obsesivas y a los comportamientos fóbicos, pero que sí puede existir manías o hábitos arraigados e inoportunos que molesta a los demás.

Desajuste psicológico. Esta escala junto con las demás contribuye a formar la puntuación que muestran síntomas de falta de autoconfianza total y exagerada.

fesionalmente para que pueda adaptarse o readaptarse a la vida social. Aunque es necesario realizar un control de la situación para determinar si están preparados para enfrentarse a la reinserción. En este balance se estudia la condición personal del recluso, la salud física y mental, la formación profesional, la adaptación social, así como los recursos económicos.

De acuerdo a esto se realizan las siguientes recomendaciones.

A directores del programa:

- Realizar un trabajo multidisciplinario con profesionales de la salud mental para su tratamiento y posterior reinserción dentro y fuera del pabellón.
- Abrir programas que promuevan y fomenten las relaciones interpersonales en la que desarrollen la autoestima, autovaloración, la comunicación entre sus compañeros.
- Identificar los grupos con ideación y conducta suicida para prevenir posibles intentos de suicidio.
- Realizar trabajos en grupo de autoayuda y suministrar información genuina al grupo.
- Favorecer el desarrollo personal de los individuos y ayudar al grupo a alcanzar sus objetivos socialmente deseables.

Al Ministerio de Justicia

- Hacer una investigación más profunda a nivel nacional y comparar los resultados, y a partir de ahí mejorar la calidad de vida de las personas recluidas en su proceso de inserción penal y reinserción en la sociedad.

Al Gobierno Nacional

- Realizar campañas de promoción y prevención de todo tipo de violencia contra la vida que involucre a todas las Instituciones gubernamentales y no gubernamentales como el Ministerio de Educación y Ciencias, Ministerio de Salud Pública y Bienestar Social, Ministerio de Justicia y Trabajo, instituciones religiosas, para tratar de reducir el índice tanto de víctimas y victimarios.

BIBLIOGRAFÍA

1. Freud, S. (1981) Un siglo de Psicoanálisis. En: Emilio Rodríguez. Barcelona: Sudamericana.

2. González de la Vega, F. (2003) Derecho penal mexicano, los delitos. México: Editorial Porrúa.

3. Marchiori, H. (2005) Personalidad del delincuente. 6ª edición. México: Porrúa. Disponible en: <http://biblioteca.uhis->

pam.edu.ni/wp-content/uploads/2017/10/Personalidad-del-Delincuente-Hilda.-M.-agrupado.pdf

4. Orellana Wiarco, O. (1985) Manual de Criminología. México. Porrúa

5. Redondo, S. (2005) Perfil psicológico de los delincuentes sexuales. Personalidades violentas. Madrid: Pirámide